

COLLOQUE *international*

HOMMAGE AUX PROFESSEURS BOUBACAR BARRY ET ABDOULAYE BATHILY

23-24-25 NOVEMBRE 2023
à l'UCAD

Colloque International

Hommage aux professeurs Boubacar Barry et Abdoulaye Bathily

23-24-25 novembre 2023

Appel à communications

Le Département d'Histoire de l'Université Cheikh Anta Diop de Dakar (UCAD) envisage de rendre un hommage commun aux professeurs Boubacar Barry et Abdoulaye Bathily à travers un colloque prévu du 23 au 25 novembre 2023. Historiens, universitaires, ils ont passé plus d'un demi-siècle de leur vie à l'UCAD. Boubacar Barry et Abdoulaye Bathily sont deux enfants du fleuve Sénégal, unis par une très forte amitié qui remonte au banc de l'université. De leurs localités lointaines - Dindéa en Guinée pour le Professeur Barry et Tiyabou dans le Sénégal oriental pour le Professeur Bathily- ils ont gravi tous les échelons du savoir après des études parsemées d'embûches. Boubacar Barry, réfugié guinéen et Abdoulaye Bathily, exclu de l'université après la grève de Mai 68, ont formé et inspiré des générations d'historiens africains et de la diaspora. Par ailleurs, chacun à sa façon a œuvré pour la paix et le développement économique du continent.

Auteur de « *Le royaume du Waalo- Le Sénégal avant la conquête* » (1972), traduit en plusieurs langues, Barry se révèle au monde à la suite de la parution de « *La Ségambie du XVe au XIXe siècle – Traire négrière, islam et conquête coloniale* » (1998), qui reste son œuvre majeure. Il est le porte-étendard de l'école historique de Dakar, membre fondateur de l'Association des Historiens Africains en 1972, Secrétaire exécutif adjoint du CODESRIA entre 1987 et 1990, consultant pour l'Afrique au CRDI et à la Banque mondiale entre 1990 et 1997 et Professeur associé à l'Université de Hambourg et à Michigan University en 1996.

«*Les portes de l'or. Le royaume du Galam de l'ère musulmane au temps des négriers*» (1985) a donné à Bathily, la réputation qu'on lui connaît dans la profession historique. A travers ses mémoires « *Passion de liberté* » (2022), il revient sur son parcours, de l'enfance passée à Tyabou aux combats citoyens. Figure de proue de Mai 68 à Dakar, syndicaliste et homme politique, il s'est toujours battu pour la démocratie et la liberté au Sénégal et en Afrique. Candidat aux élections présidentielles de 1993, il a été plusieurs fois, député et ministre. Il occupe présentement le poste de représentant spécial des Nations Unies pour la Lybie.

Cette célébration dédiée à l'Almaami Barry et au Tunka Bathily comme les appellent les intimes, mettra en exergue leur parcours académique couronné aujourd'hui par une retraite bien méritée, respectivement en 2008 et 2012. L'accent sera également porté sur leur engagement et leur lutte pour la justice sociale et l'intégration africaine. Par ailleurs, l'ouverture et la notoriété des deux collègues appellent tout naturellement la nécessité d'inviter à Dakar, leurs compagnons de route aussi bien de l'espace académique que du champ politique.

L'axe principal du colloque sera consacré aux dynamiques internes autour du fleuve Sénégal, dont l'histoire a été rendue intelligible en partie grâce à leurs travaux qui viennent en complément à ceux d'Oumar Kane, autre icône du Département d'Histoire de la FLSH/UCAD dénommé le Grand Fullo. Le colloque invite à une réflexion sur la problématique fondée sur les formations politiques autour du fleuve, jusqu'aux Etats Nations dans le cadre de l'OMVS qui s'étend à la Guinée Bissau et à la Gambie. Il s'agira de voir comment le fleuve est intégré ou intègre les populations qui appartiennent à cet espace qu'est la Grande Sénégambie et qui ont eu à intercéder avec les formations politiques qui se sont succédées de l'empire du Ghana au VIII^e siècle à celui d'El Hadji Omar au XIX^e siècle pour ouvrir sur les enjeux de l'intégration par le fleuve.

Les axes thématiques suivants ne sont pas limitatifs. Un volet culturel et festif est prévu durant le colloque avec la participation d'artistes et du monde du spectacle.

Axes thématiques :

- La Sénégambie dans l'espace ouest-africain et ses relations transsahariennes ;
- Le Wagadou/Ghana : histoire, archéologie et mémoire d'un empire médiéval ouest-africain ;
- Guerres, crises et identités en Afrique dans la longue durée ;

- La vallée du fleuve Sénégal : un creuset culturel et une artère commerciale dans la longue durée ;
- La Sénégalmbie comme facteur de l'histoire du monde méditerranéen et de l'Amérique ;
- Économies et sociétés (ouest) africaines : le long chemin vers l'intégration ;
- Le Sahel ouest-africain, entre pressions environnementales et défis sécuritaires ;
- Démocratie et mouvements sociaux ;
- Mouvements étudiants et combats politiques en Afrique coloniale et postindépendances ;
- L'historien et l'engagement citoyen ;
- Témoignages et histoires de vie ;

Les personnes intéressées sont encouragées à soumettre des propositions de communications (français, anglais, portugais) ou d'activités culturelles dans leur domaine de compétence au plus tard le **30 juin 2023**. Les propositions de 300 mots, accompagnées d'un court CV, seront envoyées à l'adresse suivante : colloquebarrybathily@gmail.com.

Les propositions retenues seront communiquées le 31 juillet 2023.